

Boletín del FMI

LA ECONOMÍA MUNDIAL

El Director Gerente del FMI advierte que la crisis mundial empeora

Boletín digital del FMI
21 de enero de 2009

- El Director Gerente del FMI afirma que las perspectivas económicas serán aun peores que las anteriores proyecciones
- Advierte del riesgo de tensiones sociales en algunos países golpeados por la crisis
- Prevé que un mayor número de gobiernos solicitarán asistencia financiera al FMI

La crisis económica mundial empeora y la desaceleración en las economías avanzadas se está extendiendo ahora hacia los principales mercados emergentes, como China, India y Brasil, advirtió Dominique Strauss-Kahn, Director Gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Según Strauss-Kahn, el FMI revisará considerablemente a la baja las proyecciones de crecimiento mundial para 2009 que la institución internacional, constituida por 185 países miembros, hará públicas cuando presente su evaluación revisada de la economía mundial el próximo 28 de enero. En la [actualización](#) publicada el pasado mes de noviembre, el FMI indicó que en las economías avanzadas el producto se contraería en 2009 por primera vez desde la segunda guerra mundial, pero aun así el crecimiento en los principales mercados emergentes permitiría un avance de la economía mundial del 2,2% en 2009.

Deterioro de las perspectivas

No obstante, Strauss-Kahn señaló en una entrevista en el programa “Hardtalk” de la BBC, transmitido el 21 de enero, que las perspectivas económicas han empeorado en los últimos meses y que el FMI hará públicas unas cifras más bajas en la conferencia de prensa que tendrá lugar en Washington el próximo 28 de enero. “Por lo tanto, 2009 no será un buen año para la economía mundial, aunque prevemos una recuperación a principios de 2010”, afirmó.

Las perspectivas han empeorado no solo en Estados Unidos y Europa sino también en las principales economías de mercados emergentes, como China, India y Brasil, que registrarán tasas de crecimiento muy bajas en comparación con las recientes tendencias históricas.

El estímulo es esencial para la recuperación

El FMI [ha recomendado](#) un conjunto de medidas para encaminar nuevamente a la economía mundial por la senda del crecimiento. Entre ellas, se incluyen las siguientes:

- Medidas que ya han sido adoptadas por muchos gobiernos para estabilizar los mercados financieros y lograr que el crédito vuelva a fluir.
- Medidas de estímulo fiscal, tales como la combinación de un aumento del gasto público y recortes de impuestos para reactivar la demanda de consumo.

- Respaldo de liquidez a los países de mercados emergentes para reducir los efectos adversos de las salidas de capital en gran escala provocadas por la crisis financiera.
- Ayuda a los países de bajo ingreso afectados por las consecuencias de la crisis y el persistente impacto del auge de precios de [los alimentos y el petróleo](#) ocurrido el pasado año.

El FMI ha propuesto que los gobiernos que tengan la capacidad para llevar a cabo políticas de estímulo intervengan en forma coordinada para inyectar un estímulo fiscal a nivel mundial equivalente a alrededor del 2% del PIB mundial, es decir, unos US\$1,2 billones.

Varios gobiernos en todo el mundo han anunciado la aplicación de planes de estímulo, entre ellos, Estados Unidos, Japón, Europa, China e India. No obstante, Strauss-Kahn señaló que estas medidas son insuficientes. “En Europa especialmente, aún están rezagados”, afirmó. “Es necesario adoptar medidas adicionales del lado del gasto, sobre todo porque la economía reacciona con mayor rapidez ante un aumento del gasto que ante una reducción de impuestos”.

Asimismo, advirtió del riesgo de tensiones y disturbios sociales en algunos de los países más afectados por la desaceleración y señaló que preveía un aumento del número de países que puedan necesitar ayuda del FMI, no solo en Europa oriental, sino también en América Latina ya que en esta región algunos países se encuentran “justo al borde de una crisis”.

Hasta la fecha, el FMI ha otorgado asistencia financiera por un total de US\$47.900 millones a varias economías afectadas por la crisis, como Belarús, Hungría, Islandia, Letonia, Pakistán, Serbia y Ucrania. Anunció un préstamo de carácter precautorio a favor de El Salvador este mes, y actualmente un equipo del FMI también mantiene negociaciones con Turquía.

Se evitó el colapso

Según Strauss-Kahn, se evitó el colapso total del sistema financiero mundial gracias a la intervención coordinada de los principales bancos centrales en octubre del pasado año. “En septiembre estuvimos muy cerca del colapso total de la economía mundial”, afirmó el ex Ministro de Hacienda francés.

Defendió las recomendaciones del FMI para las diferentes economías y señaló que, si bien las principales economías avanzadas pueden permitirse un aumento del gasto y del déficit para salir de la recesión, otros países golpeados por la crisis, en particular los mercados emergentes de Europa oriental, no tienen el mismo margen de maniobra presupuestario porque se han interrumpido las entradas de capital y sus monedas están bajo presión.

Fortalecimiento del dólar

Según Strauss-Kahn, aunque la crisis financiera comenzó en Estados Unidos, el reciente fortalecimiento del dólar muestra que alrededor del mundo se mantiene la confianza en la economía estadounidense.

Mientras se mantenga esta confianza, Estados Unidos podrá financiar su cuantioso déficit. Aunque la economía china está creciendo, el peso de la economía de Estados Unidos seguirá siendo formidable. A través de la globalización, ambas economías seguirán dependiendo del resto del mundo.

Otra cuestión a más largo plazo es la necesidad de corregir los graves desequilibrios en la economía mundial.

Financiamiento del FMI

Con respecto a la pregunta de si el FMI tiene recursos suficientes para afrontar la crisis, el Director Gerente señaló que el FMI tiene dinero suficiente para el futuro inmediato. “Si la crisis continúa, y creemos que esto es lo más probable, entonces más adelante —digamos dentro de seis meses— necesitaremos más dinero”.

Antes de que estallara la crisis, los recursos disponibles del FMI ascendían a alrededor de US\$200.000 millones con un acceso adicional a US\$50.000 millones. Desde entonces, Japón ha ofrecido un [préstamo de US\\$100.000 millones](#) al FMI. Según Strauss-Kahn, el FMI podría necesitar otros US\$150.000 millones para ayudar a los países de mercados emergentes y de bajo ingreso a superar la crisis.

Mejorar la regulación

Strauss-Kahn señaló que la crisis puso de relieve la necesidad de mejorar la regulación y supervisión del sector bancario, especialmente en países como Estados Unidos.

Los países miembros esperan que el Grupo de los Veinte (G-20) países industrializados y economías de mercados emergentes avancen considerablemente en el fortalecimiento de la transparencia y la supervisión del sector financiero cuando se reúnan en Londres en abril. La reunión de Londres sucederá a [la celebrada en Washington el pasado mes de noviembre](#) en la que los dirigentes acordaron un plan de acción para combatir la crisis.

Para comentar este artículo, dirijase a imfsurvey@imf.org

Traducción del artículo extraído del *Boletín Digital del FMI* publicado en: www.imf.org/imfsurvey